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EDITORIAL

TÍTULO QUE NOS HONRA
Es lo que leemos en las constituciones de 1896 en su artículo primero: La Congregación 
se titula de Hermanas Terciarias Franciscanas de la Natividad de Nuestra Señora. Se 
honra con este título, porque la Causa-pía que dio origen a esta Congregación, fue 
fundada en honor de la Natividad de Nuestra Señora… 

Y en las constituciones de 1984 en el número 8 leemos: Desde su nacimiento la 
Congregación tiene como Patrona a la Virgen bajo el título de la Natividad y considera 
esta advocación como característica en su devoción mariana…

El 8 de septiembre se celebra la Natividad de Nuestra Señora, nuestra Fiesta Patronal  
y festividad que comúnmente se conoce como la Fiesta de las Vírgenes encontradas. 
Cada localidad tiene su tradición sobre el encuentro de la Virgen que veneran.

Las vírgenes encontradas siempre llevan a su Hijo en el brazo o en el regazo. Y es que 
buscando una persona encontramos otra. Es lo que decía nuestro gran poeta nacional, 
Mn. Cinto Verdaguer: “¡Quien busca a Jesús, lo encuentra en María!”.

La tradición equiparaba el nacimiento de la Virgen, de fecha también desconocida, 
con el descubrimiento de las imágenes de Nuestra Señora, razón por la cual la Iglesia 
decidió celebrar los dos acontecimientos el mismo día. 

Esta fiesta, como la de la Asunción, tiene su origen en Jerusalén. Comenzó en el siglo V. 
Es una de las trece fiestas marianas del calendario romano general de la Iglesia católica. 

En el número 61 de nuestro directorio encontramos: Las fiestas patronales de la Natividad 
y San Francisco serán motivo de gozo espiritual y alegría fraterna en la comunidad. Este 
gozo espiritual y alegría fraterna, las queremos hacer extensivas a las gentes de todos 
los pueblos y ciudades, que como nosotras celebran su Fiesta Patronal y pedimos a la 
Virgen en su Natividad que nos conduzca hasta su hijo Jesús como nuestro Camino, 
Verdad y Vida. 

       Hna. Sagrario Soto
       Comunidad de Casa General
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PREPAREMOS LA TIERRA

LA NATIVIDAD DE MARÍA EN LA POESÍA DE LOPE DE VEGA

Si en brazos de Dios nacéis
¿quién sois?, Niña soberana,
que para casa tan pobre
parecéis muy rica Infanta.

Tres veces catorce dicen
los deudos de vuestra casa,
que son las generaciones
de vuestra sangre preclara.

La primera es de Profetas
y divinos Patriarcas,
desde Abraham a David,
de quien seréis torre y arpa.

De Reyes es la segunda,
desde David a que salgan
de Babilonia a Sion
y vuelvan a honrar el arca.

Desde este tiempo hasta el día
en que Cristo de Vos nazca,
otra que es de Sacerdotes,
de quien Vos seréis la vara.

Natividad, Virgen de Murillo
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No le iguala lumbre alguna
de cuantas bordan el cielo,
porque es el humilde suelo
de sus pies la blanca luna:
Nace en el suelo tan bella
y con luz tan celestial,
que, con ser estrella, es tal,
que el mismo Sol nace de ella.

Hoy Ana parió a María
y anoche se vio arrebol,
sin duda tendremos Sol
pues amanece tal día.

Arreboles de esperanzas
ayer vio en el cielo el suelo
y hoy sale el Alba del Cielo
con rayos de confianzas,

pues siendo el Alba María
y Ana el divino arrebol,
no puede tardar el Sol
estando tan claro el día.

Torre y arca y vara sois
en tan ilustre prosapia,
supuesto que para esposo
un carpintero os señalan.

Debe de ser que Dios quiere
que hecha carne su Palabra,
viva en casa donde vea
labrar maderos y tablas.

O porque si sois, Señora,
arca en que el mundo se salva,
como divino escultor
os halle el hombre en su casa.

Hoy nace una clara estrella,
tan divina y celestial,
que, con ser estrella, es tal,
que el mismo Sol nace de ella.

De Ana y de Joaquín, oriente
de aquella estrella divina,
sale su luz clara y digna
de ser pura eternamente:
El alba más clara y bella
no le puede ser igual,
que, con ser estrella, es tal,
que el mismo Sol nace de ella.
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PROYECTO SIN HOGAR “LA VIOLETA”
Todo comienza con un sueño es el lema del proyecto “La 
Violeta”, para mujeres sin hogar.

Fue un sueño, SÍ. Todo se inició como un sueño. Un sueño 
compartido, reflexionado, orado, estudiado por parte de 
la Congregación y la Asociación Centro de Acogida Asís. 

Por nuestra parte, como nos pidió el Capitulo General y 
tenemos en los asuntos del Documento Capitular, vimos 
la necesidad de revisar edificios, con espacios conside-
rables y con poca ocupación y/o infravalorados; para 
ofrecer otros servicios.

La casa Torre-Buigas, fríamente no cumplía los requisitos. 
En esos momentos teníamos 10 hermanas viviendo en la 
comunidad. Algunas con dependencias cognitivas im-
portantes, que precisaban de unos cuidados asistencia-
les; otras, por la edad y sus consecuencias, tenían serias 
dificultades, para utilizar algunos ambientes de la casa, 
como eran los baños, etc. y las demás podían seguir per-
fectamente en la casa.

Asís, nos presentó la realidad social deprimente que está afectando a la ciudad de Barcelona, 
como a tantas otras ciudades, pueblos o países donde está o no la Congregación. 

Y nos comunicó también el sueño que tenían como “Asociación Centro de Acogida Asís”. Soñaban 
tener un espacio físico, donde atender una gran necesidad social, mujeres en riesgo de exclusión, 
que se han visto más perjudicadas por la pandemia del Covid-19. Mujeres en riesgo de exclusión, 
inmigrantes o naturales del país; que pueden ser víctimas muchas veces de malos tratos; que po-
dían estar pagando un piso de alquiler o una habitación y se han quedado en el paro, y no pueden 
hacer frente a esos pagos y los propietarios les dicen, “el próximo mes…, ya no puedes seguir más 
aquí”. Son tantas las situaciones difíciles, complejas, que la sociedad está sufriendo, que muchas 
veces, nos pasan desapercibidas. Tenemos la gran suerte, como religiosas, de vivir con muchas se-
guridades que, a lo mejor, ni llegamos a ser conscientes de las mismas. 

ABONANDO

Comedor la Violeta
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Estamos en nuestros “nidos”, arropadas por hermanas que nos quieren, preocupadas e inquietas 
muchas veces, por cosas que no son trascendentes, con seguridades que otros no tienen: el techo 
asegurado, la comida en la mesa, el vestido… todas las necesidades esenciales cubiertas. “Y ¿qué 
he hecho yo Señor, para merecer todo eso?” (1 Samuel 29,8).

Yo, podía ser, como una de tantas mujeres: maltratada, abandonada, en paro, sin recursos, sin una 
familia que me sostenga… y en cambio; “Aquí estoy Señor, para hacer tu voluntad” (Conf. Salmo 
39); para cuidar la vida, de tantas otras personas, que tienen los mismos derechos que yo, pero que 
están en situación de vulnerabilidad, indefensas, con incapacidad emocional y psicológica, para 
seguir luchando.

Como bien sabemos, para llevar un proyecto de este tipo y con este perfil, no estamos preparadas 
las hermanas congregacionalmente, ni tenemos experiencia en cómo gestionarlo. Por eso, hemos 
hecho una alianza con la Asociación Asís para que sean ellos quienes lo gestionen. 

La Congregación ha puesto todo un gran edificio a disposición. Las entidades públicas, han dado dine-
ro para el funcionamiento del mismo; dinero recaudado por los impuestos de todos los contribuyentes.

Pero quiero recordar a todas, que el proyecto “La Violeta” será nuestro, en tanto en cuanto nos involucre-
mos en el mismo. Las hermanas, que en estos momentos físicamente no pueden trabajar, lo harán con 
la oración incesante, pidiendo por todo el personal, voluntariado y mujeres beneficiarias del proyecto.

A las hermanas menos mayores o más jóvenes, os invito a vibrar y dar vida al proyecto, para que lo 
trasmitamos y demos a conocer. 

Y muchas de las hermanas tenemos capacidad para aportar nuestro granito de arena. Pero para 
ello, hemos de salir de nuestro “nido” que antes os decía. Salir de nuestras seguridades y comodi-
dades, para ir a algo desconocido, nuevo, expectante; pero que todas tenemos capacidad.  En 
estos momentos está integrándose una hermana y cuando ya esté la ocupación de usuarios plena, 
se integrarán otras. 

Necesitamos preparar el corazón, para amar gratuitamente como Jesús (1 Jn 4), amar sin juzgar…; 
porque podía ser yo, la que estuviera ahí recibiendo ese servicio o prestación, en esas circunstan-
cias de fragilidad y debilidad.

Os animo a todas las hermanas a hacer vivo el carisma en esta nueva necesidad de mujeres en ex-
clusión. En hacerlo vida, aunque muchas estéis lejos físicamente. Y las que estamos cerca y podamos 
colaborar, interesarnos por él y ver cómo podemos involucrarnos y dar lo mejor de cada una, en 
esta nueva necesidad social, siendo fieles “al fin de la Congregación de dar gloria a Dios, median-
te la práctica de la caridad hasta el heroísmo, si fuere necesario, al servir a Cristo en los enfermos y 
mediante la disponibilidad para ejercer esta caridad heroica en los necesitados que se nos hacen 
presentes. Así seguimos el ejemplo de Cristo que pasó haciendo el bien y dio la vida por todos” 
(Const.2).         

         Hna. Mª Rosario García
         Superiora General
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EL ÁRBOL DE PROBLEMAS. COMPARTIR

¡Todos en la vida tenemos problemas y dificultades sin duda. Lo importante no son las 
dificultades sino qué hacemos y cómo las resolvemos. Yo tenía un familiar que cuando 
le preguntaban cómo es que siempre estaba contenta, decía: ¿Qué culpa tienen los 
demás de mis problemas?

Con mucha sabiduría nuestra espiritualidad nos recomienda: “Cuidemos de aparecer 
sosegadas y con el rostro apacible, con mucha paz y serenidad para poder suavizar 
las penas e inquietudes de aquellos a quienes servimos” (Const. 75). Y yo añado: Y con 
quienes vivimos. 

He aquí una historia que nos deja una enseñanza práctica para no llevar nuestros 
problemas y dificultades a los demás y saber vivirlas con elegancia.

Veamos esta historia: 

“Aquel día había resultado especialmente desafortunado al carpintero, que la buena 
señora había contratado para que le ayudara a reparar una vieja granja. La cortadora 
eléctrica se había empeñado en no funcionar y ahora, cuando ya anochecía, el viejo 
camión no quería arrancar.

SEMILLAS
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“Yo lo llevo en mi carro hasta su casa”, se ofreció amablemente la señora. Casi no se cruzaron una 
sola palabra a lo largo de todo el camino. El rostro del hombre era una estampa de desánimo y 
cansancio. Sin embargo, cuando llegaron, sonrió penosamente e invitó a la señora a que entrara 
un momento en su casa para que conociera a la familia.

Mientras se dirigían a la puerta, el carpintero se detuvo un rato frente a un pequeño árbol y le estuvo 
acariciando sus ramas. Cuando entraron, ocurrió en él una transformación sorprendente: su cara 
se iluminó con una ancha sonrisa, abrazó con júbilo a sus hijos y besó con entusiasmo y cariño a su 
esposa. Se tomaron un café, conversaron alegremente un rato y luego, al despedirse, acompañó 
a la señora hasta su carro. Al pasar junto al árbol, la señora sintió curiosidad de averiguar qué es lo 
que había hecho en el arbolito unos minutos antes que lo había transformado de ese modo.

¡Oh, ese es mi árbol de problemas! Contestó sonriendo el carpintero: “Sé que yo no puedo evitar 
tener problemas en el trabajo, pero una cosa es bien segura: no me los llevo a la casa, no quiero 
atormentar con ellos ni a mi esposa ni a mis hijos. Así que los cuelgo cada noche en el árbol antes 
de entrar en mi casa. A la mañana siguiente los recojo, pero de verdad es que, durante la noche 
disminuyen y se debilitan mucho”.

Sería bueno que, en la entrada de cada escuela, se colocara un árbol donde los maestros fueran 
dejando sus problemas las cosas que les preocupan o les angustian. Con  demasiada frecuencia, 
son los alumnos los que pagan los pleitos familiares, de sus maestros, sus necesidades económicas, 
sus inseguridades y carencias afectivas. Los alumnos no son culpables de que te hayas peleado 
con el esposo o con tus hijos, o de que pudieras conseguir carrito. Tampoco deben pagar tu 
frustración existencial de que querías estudiar otra carrera y entraste a la educación porque 
sólo allí quedaban cupos. Los alumnos te necesitan alegre, positivo, entusiasta. Por ello, deja 
los problemas antes de entrar en la escuela y proponte siempre ser la persona más alegre del 
salón. Vive cada clase como una aventura, convierte tu salón en una fiesta. Recuerda siempre el 
excelente poema de Celaya:

Vivir es una fiesta

Tengo las manos llenas de alegrías explosivas
y el cerebro barrido de recuerdos.
Cada día que me dan es uno de más.
Nunca me cansaré de agradecerlo.          
Y he de decir que no entiendo.
Vivo de día en  día, de sorpresa
en misterio (…)
Dando gracias a todo lo que existe
Porque existe.
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“Vivo de día en día de sorpresa en misterio”. Todo es don, todo puede ser fuente de alegría. Vive en 
la disposición de sacarle provecho a todo lo que suceda, incluso a los problemas, Dios te los envía 
o  los permite y está a tu lado:

  ¿Dónde colocarías el árbol tú, que me estás leyendo?
  ¿Acaso no tenemos el árbol donde fue colgado Jesús?
  Y no tenemos el Sagrario, para depositar todas nuestras preocupaciones, 
                          dificultades y problemas?
  ¿De qué nos quejamos? ¿En quién nos apoyamos ante las adversidades?

Recuerdo la historia de aquel místico sufí que: “Después de un día de hambre, fatiga y frío, empezó 
a darle gracias a Dios por haberle dado un día tan maravilloso. Al oír esto, sus embravecidos 
compañeros se pusieron a murmurar entre ellos y a quejarse fastidiados del cinismo de su maestro. 
Al rato, uno de ellos, no pudiendo contener su ira, le dijo: No puedo creer que tu oración sea sincera. 
¿Cómo puedes llamar maravilloso un día tan horrible y hasta darle gracias a Dios por él? ¿Dónde 
está lo maravilloso? No hemos comido, estamos agotados, nos han despreciado donde hemos 
buscado alojamiento y vamos a pasar la noche muertos de frío.

Verás, replicó el místico con paciencia: Lo que necesitamos esta noche es hambre, pobreza y frío. 
Si no lo necesitáramos, Dios no nos lo habría dado. ¿Cómo no vamos a estar pues agradecidos?

Él siempre se preocupa por nuestras necesidades. ¡Grande es su nombre!”

(Esto nos recuerda la “Perfecta alegría” de San Francisco de Asís.)

                      ¿Cómo vives tú las contrariedades y dificultades?
                      ¿Será que hemos perdido el verdadero sentido del sufrimiento y de las
                       pruebas de cada día?
                      ¿O, nos hemos olvidado de la invitación que Jesús hace al que le quiera
                       seguir?

No desperdiciemos las oportunidades que se nos presentan en el día a día para decirle: Gracias por 
tu amor de predilección y preferencia. Dame la gracia de vivirlas con paz.

         Ascensión Martín Aparicio
         Comunidad de Casa General
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PLANTEMOS

RETIRO DE JÓVENES EN FORMACIÓN EN MONTSERRAT
El fin de semana del 18 al 20 de junio las jóvenes en formación 
tuvimos un retiro en Montserrat organizado por la responsable 
de la URC, hna. Ana María Díaz cm, junto con otras compañeras 
del internoviciado. Fuimos un total de 19 participantes de 6 
congregaciones diferentes: Franciscanas Misioneras de la 
Natividad de nuestra Señora, Capuchinas de la Madre del 
Divino Pastor, Hospitalarias de la Santa Cruz, Siervas del Sagrado 
Corazón, Pureza de María, y Carmelitas Misioneras (la formadora 
que nos acompañaba). Dicho retiro era para despedir el curso, 
para encontrarnos y muchas conocernos, ya que a causa de 
la pandemia gran parte de las clases fueron online, y además 
también estaba abierto a junioras, postulantes y aspirantes (que 
no participan en el curso). 

Fueron pocos días pero intensos, de convivencia enriquecedora, 
de compartir inquietudes, temores y deseos. Celebramos junto 
con los monjes benedictinos el rezo de la liturgia de las horas y la 
Eucaristía. Recibimos una charla del padre Ignasi Fossas sobre la 
“Oración con los salmos en la vida cristiana y consagrada”, en 
la cual destacó ese gran amor, respeto y devoción que hemos 
de tener a los salmos, no solo cuando nos ayudan a rezar en las 
distintas circunstancias de la vida, sino en la oración comunitaria 
de la liturgia de las horas, en las que hemos de expresar lo que 
ella nos hace decir: súplica, alabanza, arrepentimiento, gozo, 
etc. Vivir lo que pronuncian nuestros labios, ya que “...es Cristo 
mismo quien reza con nosotros”. Nos unimos como Iglesia, como 
cuerpo, a nuestra cabeza que es Jesucristo; nos hacemos uno 
solo junto a todos los que rezan en cualquier parte del mundo. 

San Agustín, comentando el salmo 85, nos dirá: “cuando 
hablamos con Dios en la oración, el Hijo está unido a nosotros, y 
cuando ruega el cuerpo del Hijo, lo hace unido a su cabeza… 
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nuestro Señor Jesucristo, Hijo de Dios, ora por nosotros, ora en nosotros, y al mismo tiempo es a él a 
quien dirigimos nuestra oración...Reconozcamos, pues, en él nuestras propias voces y reconozcamos 
también su voz en nosotros”. El padre comentaba que si fuéramos realmente conscientes, por 
un instante, de lo que esto significa, “nos desintegraríamos de gozo”, por eso dice que nuestros 
pensamientos y distracciones son las que no lo permiten.

El resto de la jornada hubo momentos de oración personal, caminar, visitar a “La Moreneta”, 
Nuestra Señora de Montserrat, a quien especialmente le llevamos una gran vela (cirio) en nombre 
de la Congregación para dejar nuestras oraciones a sus pies. La noche del sábado disfrutamos de 
un concierto protagonizado por la Escolanía de Montserrat y la Orquesta Sinfónica del Vallès. El 
domingo realizamos una visita al museo de Montserrat, guiadas por uno de los monjes. Dentro de las 
actividades hicimos un “cine forum” en base a la película “En un mundo mejor” (su título original es 
“Venganza”), de la que luego compartimos nuestras impresiones y experiencias en relación a temas 
que trataba como la violencia, el perdón, la importancia de estar cerca y saber acompañar, realizar 
los duelos necesarios, hacer el bien, etc. En otra actividad, dejamos salir nuestra veta más artística, 
y en algo así como “barro”, expresamos los deseos de lo que creemos que la vida consagrada 
necesita hoy; algunas de ellas fueron: la de ser luz para el mundo, donde el motor, la “batería” es 
Jesucristo; la confianza en la voluntad de Dios; la fraternidad, la comunión, el buen testimonio; el 
saber sostenernos y alimentarnos de las raíces carismáticas (primero el mismo Cristo, pero luego 
los fundadores y tantas hermanas que han pasado y luchado por ser fieles), la docilidad al Espíritu; 
los jóvenes como los frutos nuevos para el mundo, etc; pero por sobre todas las cosas el amor y la 
entrega total que hay que dejar en las manos de Dios. 

Ha sido una gracia enorme compartir estos días y reconocer corazones inquietos, con ganas de vivir 
plenamente para dar gloria a Dios, cada uno desde su carisma, pero unidos en un mismo cuerpo 
que es la Iglesia, trabajando en comunión, sosteniéndonos unos a otros.

        Lucía Brit – Novicia
        Comunidad de Casa General
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ENCUENTRO DE FORMACIÓN
Paz y bien, Hermanitas.

En el mes de junio junto a otras jóvenes aspirantes, postulantes, novicias y junioras de distintas con-
gregaciones, nos encontramos compartiendo una experiencia de convivencia vocacional.

Al llegar a Montserrat me impresionó mucho ver la naturaleza, porque no era la que me había ima-
ginado, con los comentarios que había escuchado. Cuando llegamos nos sentimos perdidas, el 
taxi nos dejó en la entrada del monasterio y pregunté a mis colegas de batalla ¿Y ahora a dónde 
vamos? nadie sabía, todas estábamos perdidas, en vez de preguntar el camino a seguir, comenza-
mos a hacernos fotos, a lo lejos vimos a unas jóvenes con cara de santas y dije en mi corazón, estas 
son novicias y me quedé más tranquila. A lo lejos ellas nos saludaron, pero ninguna nos atrevimos a 
preguntar la timidez nos jugó una mala pasada. 

Después de las fotos empezamos a caminar una decía por aquí y la otra por aquí no, entramos en 
un debate en lugar de preguntar, lo cierto es que queríamos llegar al cremallera de Montserrat, en 
vez de preguntar a las personas que estaban en el lugar, se nos ocurrió llamar por teléfono a la Hna. 
Landi que está en casa, para que nos diera la dirección, y ella en lugar de escuchar nuestra súplica, 
se puso a reír y dijo ¿están perdidas? Y nos dijo, llamen a la Hna. Ana María, mi “secretaria” y yo 
en lugar de llamar borramos el número, estábamos tan nerviosas que nuestros dedos no atinaban. 
Como Dios es tan grande y misericordioso nos envió nuevamente a las novicias, y comenzamos a 
caminar detras de ellas, cuando llegamos a la entrada del monasterio, las volvimos a perder, ahí 
no quedaba otra que llamar nuevamente a la Hna. Landi, pero pasaba un señor y gracias a Dios 
nos acompañó hasta la plaza de la basílica. Ahí encontramos a las jóvenes reunidas esperando a la 
Hna. Ana María o responsable de este encuentro.

La acogida fue cálida y abierta, Hna. Ana María nos enseñó la hospedería con todas las explicacio-
nes correspondientes. Rezamos vísperas y hasta la hora de la cena hicimos un recorrido por el entor-
no y aprovechamos para sacar unas fotos; en el recreo hicimos la presentación con una dinámica 
de preguntas y respuestas. Y concluimos con la oración.       

El sábado después del desayuno hicimos una visita a la Morenita y rezamos por la congregación, 
tuvimos suerte ese día porque no había gente, así que disfrutamos nuevamente paseando alrede-
dor de la Basílica. 

En la jornada de reflexión y retiro espiritual, el Padre Ignacio Fossas nos habló sobre “la oración con 
los salmos en la vida cristiana y consagrada” El padre dijo que el alimento más sano es la oración, 
ésta es como el aire que respiramos. Es entrar en dialogo personal con Dios Uno y Trino, por medio 
del Hijo en el Espíritu Santo. Lo que más me llamó la atención fue el salmo 85 en la reflexión que San 
Agustín hace sobre dicho salmo. 

A continuación, tuvimos la misa en catalán, el Padre en la homilía nos dirigió unas palabras en cas-
tellano, un detalle muy bonito porque tuvo en cuenta a las personas que no sabíamos catalán. En 
el evangelio del día san Mateo habla de agobio, que es algo que nos oprime constantemente. El 
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padre en medio de la homilía dice: ¿por qué nos sentimos agobiados?  Muchas veces, vivimos nues-
tra vida como una carrera y nos olvidamos de que la vida es ante todo un don de Dios; también en 
las preocupaciones se esconde nuestra falta de fe. Después de la misa recorrimos la montaña, fue 
una buena experiencia contemplar la naturaleza.

Por la tarde vimos una película con el título “En un mundo mejor” (Venganza) que relata dos historias 
paralelas de violencia y venganza física y psicológica.  En resumen: La venganza y el odio no pue-
den dominar el corazón de la persona, porque para ser feliz debemos aprender a perdonar.

Después de la película fuimos a rezar vísperas (opcional) y pasear un poco por la plaza. A las 21ho-
ras hubo un concierto donde los cantores eran los niños de la escolanía, fuimos muy afortunadas al 
poder asistir, fue muy emocionante. Como grupo no teníamos entrada, pero los monjes hicieron lo 
posible para que pudiésemos estar. 

El domingo por la mañana teníamos programado pasear por la montaña, pero fuimos visitadas por la 
hermana lluvia. Para continuar nuestra actividad tuvimos otro trabajo, la Hna. Ana María nos dio barro 
para trabajar una figura y explicar su significado, servidora escogió una paloma. La cual tenía que en-
tregar por la tarde. Después de la misa, fuimos a visitar el museo acompañadas de un monje que nos fue 
explicando paso a paso; a mí personalmente me encantó la obra de Picasso, Monet, Dalí y Santiago.  

Por la tarde continuamos nuestra actividad de alfarería, para mí la paloma inspira belleza, ternura, 
fidelidad, pureza, libertad y búsqueda apasionada de Dios. Esta obra de arte se la entregué a una 
novicia de la Pureza de María. 

Y a mí me entregaron una barca con una cruz, que coincidió con el evangelio del día, la imagen 
de la barca se utiliza en la historia del cristianismo para hablar de la Iglesia,  de la misión.

Me gustó mucho el encuentro porque es un lugar agradable, acogedor, muy bien climatizado y 
con un panorama precioso.

Estos días para mí fueron un reencontrarme conmigo misma a través de la naturaleza. Lo considero 
como un regalo de Dios.

        Ema de Jesús Estevao - Postulante
        Comunidad de Terrassa
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ENCUENTRO EN MONTSERRAT
Estimadas Hermanas ¡Paz y Bien!

Aquí va mí pequeña experiencia vivida en Montserrat.  No es mucho lo que tengo que decir, pero 
intentaré hacer un pequeño recorrido.

Cuando me dijeron la fecha oficial del encuentro de jóvenes de distintas congregaciones religiosas, 
me quedé muy contenta y entusiasmada. Una semana antes empecé a preparar mí mochila para 
no hacer las cosas con prisa y a última hora.

Hermanas ¡no se lo van a creer! un día antes tuve que desarmar la mochila porque ya no me 
acordaba de lo que había puesto, así que nuevamente comencé los preparativos. ¡Bueno! llegó 
el día, nos preparamos y a la tarde salimos. El viaje bien, llegamos bien, aunque estábamos medio 
perdidas porque no sabíamos a donde quedaba la entrada del monasterio. Después vimos a 
unas jóvenes y nos dijimos “éstas tienen pinta de ser monjas” pero nadie se atrevía a preguntar, así 
que empezamos a seguirlas por donde iban y nos dimos cuenta que también ellas estaban para 
el encuentro y ya no nos movimos más hasta que llegaron nuestras Hnas. Darderas y la Hna. Ana 
María que nos recibió muy bien.

Después de la acogida y acomodación fuimos a rezar vísperas en la basílica y luego un paseo alre-
dedor  del monasterio para conocer los lugares más cercanos y empezar a disfrutar de la naturale-
za. Para mí era impresionante y además de su belleza el lugar trasmite tranquilidad y paz. 

Después del paseo y de la cena nos juntamos en una sala para conocernos mejor, cada una se pre-
sentó y compartió lo que deseaba vivir durante aquellos días. Fue un momento muy bonito y emotivo 
para mí y me gustó mucho escuchar lo que cada una de las jóvenes traía en su corazón. Se veía una 
juventud apasionada por el Señor, llamadas a amar según la propia vocación y que verdaderamente 
aman su vocación. Abandonarse totalmente a la presencia del Señor, encontrarse con Él desde lo 
más íntimo del corazón, compartir y llevar una buena experiencia era nuestro mayor deseo.

Después hicimos algo como un juego (por decir) cada una tenía una hoja con el nombre de todas 
y en el reverso de la hoja había 26 preguntas para irnos conociendo, por ejemplo: ¿Qué significa-
do tiene tú nombre? ¿Qué día te bautizaron? etc. Cada una hacía la pregunta que quisiera y a la 
persona que también quisiera, confieso que en este momento me puse nerviosa pensando: ¿Qué 
pregunta me harán? ¿Lo sabré contestar? ¡Pero bueno! Me dije a mí misma: Joana aquí tienes que 
hablar ¡no sé cómo! pero callada no te puedes quedar, así que salga como te salga, tú te sales de 
ésta. Al final no fue tan difícil como me lo imaginaba. Terminado el rato de convivencia nos despe-
dimos del Señor y nos fuimos a descansar.

Al día siguiente me dije: ¡hoy es otro día! ¡otra aventura  a comenzar! Después del desayuno empe-
zamos la actividad del día con una charla dirigida por el Padre Ignasi Fossas ( prior del monasterio) 
que nos habló sobre la oración con los salmos en la vida cristiana y consagrada, como el alimento 
que  nos nutre, que fortalece nuestros músculos espirituales y también como el aire que respiramos, 
nos decía el Padre es Cristo mismo quien reza con nosotros, donde uno goza de este encuentro  con 
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el Señor. Al terminar nos invitó a salir del encuentro con el gusto, el sabor de la oración de los salmos 
y a descubrir el elogio, la belleza en la oración.

Por la tarde vimos una película con el tema “En un mundo mejor” pero el título original es “Vengan-
za” Una película que nos llevó a reflexionar sobre el perdón y el sentido de la paz.  La película me 
pareció bonita y al mismo tiempo muy fuerte. Hubo escenas que nos hacían ver hasta dónde nos 
puede llevar y el daño que podemos hacer a los demás y a nosotros mismos cuando no aceptamos 
y no superamos nuestros dolores y las diversas dificultades de nuestra vida.

¡Bueno! resumiendo el centro de la película fue el perdón tanto en la familia como la sociedad y en 
las comunidades… Ser consciente que el perdón es un proceso de cada día y que uno tiene que 
aprender a perdonarse a sí mismo para poder ser capaz de perdonar al otro. Nos decía la Hna. Ana 
María que el primer paso para perdonar es no vengarse y no guardar rencor. Dejar que sea Dios 
quien perdone en nosotros, pues el perdón también es un don de Dios.

Terminada la reflexión a la noche tuvimos la oportunidad de participar del concierto de los niños, 
donde disfruté de la música y las voces de los niños que me dejaron encantada.

El ultimo día la actividad consistía en hacer algo de nuestro gusto con arcilla y regalar a la persona 
que nos tocó en la rifa, pero pensando en lo que el Señor nos pide como religiosas del futuro. Des-
pués de la misa fuimos a la mesa, después compartimos lo que el Señor fue haciendo en cada una 
a través de la arcilla en un clima de entrega.

Son muchos los recuerdos y la experiencia que he vivido en la cual me he sentido renovada.

Para terminar un abrazo fuerte a todas las Hnas. Y a los lectores de este boletín, que el Señor os bendiga. 

        Joana Macuva - Postulante
        Comunidad de Terrassa
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CONVIVENCIA Y RETIRO
Queridas Hermanas ¡Paz y Bien!

Me gustaría compartir con ustedes sobre el retiro que tuve en Montserrat. Este retiro ocurrió de 18 a 
20 de junio. Un encuentro de jóvenes en formación, Junioras, Novicias, Postulantes y una Aspirante

Salimos de casa a las 16 horas y fuimos rumbo a un lugar desconocido, sin saber lo que encontraría, 
lo que conocería, dicho lugar no me imaginaba qué era. Y llegamos a Montserrat, a un lugar increí-
ble, lleno de turistas, pero muy tranquilo, con una estructura sorprendente. Encontramos algunas 
jóvenes que también iban para el mismo fin. Como nosotras no conocíamos nada y no sabíamos 
el lugar del encuentro, íbamos detrás de ellas, sin que percibiesen que las estábamos siguiendo y 
cuando miraban atrás, nosotras mirábamos el teléfono o el lugar dónde estábamos, manteniendo 
siempre una cierta distancia…

Llegamos al lugar del encuentro, saludamos y nos presentamos. Estuvimos un buen rato esperando 
hasta que apareció la Hna. Ana María Díaz, Carmelita Misionera, responsable del encuentro. A con-
tinuación, nos mostró la habitación, la capilla, el comedor, la sala gótica, etc.… 

Después de las vísperas, la Hna. Ana María nos dijo que podíamos conocer el lugar hasta la hora de 
la cena a las 20 horas y la Hermana no se percató de que había cambiado el horario; el grupo se 
dispersó y cada una comenzó a volar sin rumbo, yo me fui con las Hnas. Rosalina y Ermelinda. Hna. 
Carolina tuvo que venir a nuestro encuentro para que volviéramos porque algunas del grupo ya 
estaban cenando. Lo gracioso era que sólo faltábamos las tres prudentes. 

Después de la cena fuimos a la sala para cumplir con el protocolo de presentación y dinámicas de 
acogida. Éramos 19 participantes de seis congregaciones. Diez “Darderas”, dos “Siervas del Sagra-
do Corazón de Jesús”, una novicia “Hospitalaria de la Santa Cruz”, dos novicias de “La Pureza de 
María”, tres novicias “Capuchinas de la Madre del Divino Pastor”, y la Hna. Ana María Díaz, Carme-
lita Misionera responsable de formación de la URC/CEVRE. 

Después de la dinámica, nos despedimos, y cada una se fue a descansar, para recuperar fuerzas 
para el segundo día. 

El sábado, el rezo de laudes fue libre. Después del desayuno, tuvimos una charla con el Monje Igna-
cio, sobre: La oración con los salmos en la vida cristiana y consagrada.

Os comparto lo que aprendí: La verdadera oración no es recitación de ejercicios rutinarios, sino 
reflexión, apertura, aceptación y exploración.

La oración es el encuentro personal con Dios Uno y Trino. Es el lugar donde buscamos consuelo en 
la tribulación, alivio en el dolor y también donde expresamos nuestra felicidad y bendiciones. En la 
oración dialogamos con Dios. Él es el único que nos conoce realmente como somos y que no nos 
juzga por lo que somos. En la oración llegamos a conocer a Dios. 

A menudo me preguntaba ¿Por qué oramos con los Salmos? Me era difícil comprender. En este 
encuentro aprendí que los Salmos son el clamor de los pobres; que nos mantienen unidas al mundo 
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que nos rodea, que nos hacen que nos sintamos parte de la comunidad humana y tomar concien-
cia de que no oramos únicamente por nuestro propio bien sino por el de la humanidad. Los Salmos 
son las mismas oraciones que formaron al propio Jesús. La oración es como el aire que respiramos, 
sin el cual no podemos vivir, es el lugar del encuentro con el Señor. 

Los Salmos son la oración de la Iglesia. Y se pueden rezar en distintas circunstancias de la vida. Por 
ejemplo: en el Salmo 8, rezamos la Majestad del Señor y dignidad del hombre. En el Salmo 138 para 
conocerse a sí mismo a la luz de Dios Creador, y en el Salmo 21, pidiendo auxilio cuando en nuestra 
vida aparece la cruz, etc.…

Después de la charla con el Monje Ignacio, fuimos a misa a la Basílica, visitamos a nuestra Madre “La 
Moreneta” y le pedimos por nuestra Congregación.

 En este mismo día, por la tarde vimos una película titulada “En un mundo mejor”, el título original es 
“Venganza”. Una historia que remueve nuestras conciencias y nos da mucho que pensar. En esta 
película los personajes se enfrentan a distintos conflictos que les empujan a escoger entre la ven-
ganza y el perdón. Dos chicos simpatizan y se hacen amigos, pero el problema es que, en su afán 
por mejorar el mundo que no les satisface, decidirán tomarse la justicia por su mano.

Me hizo pensar en nuestra realidad, vivimos en un mundo herido por tantos males, que cuando te-
nemos que escoger entre el bien y el mal, no pensamos en el daño que podemos causar al otro, y 
nos tornamos en lo que no queremos. La rabia, el odio y el rencor, nos ciegan y no pensamos si lo 
que estamos haciendo puede herir al otro. 

Jesús en el Evangelio nos enseña a orar por los que nos persiguen, por los que quieren hacernos 
daño, y nos enseña que debemos perdonar al prójimo siempre. “Si peca tu hermano contra ti, co-
rrígele, y si se arrepiente, perdónale. Si siete veces al día peca contra ti y siete veces se vuelve a ti 
diciéndote: Me arrepiento, le perdonarás” (Lucas 17, 3-4).
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A veces me es difícil perdonar, pero sé que la violencia no es la manera de resolver un conflicto. 
En la película había momentos de dolor, que uno se cuestiona si debe o no perdonar al otro. En el 
momento que uno está con rabia, sólo piensa en su dolor y en vengarse, pero después ¿qué? ¿se 
sentirá mejor o peor?. El dolor te ciega, pero Cristo es el camino hacia la paz.  También la película 
nos muestra que la comunicación es más eficaz que la violencia a la hora de resolver conflictos. 
Terminada la película, salí a caminar y contemplar las maravillas que el Señor nos ofrece en la 
naturaleza. 

Al terminar el día, fuimos a la Basílica, al concierto de los niños de la Escolanía, fue muy agradable 
y me divertí mucho.  

El domingo fuimos a misa. El evangelio de Marcos, 4, 35-41 me llevó a esta reflexión personal: “Un 
día, al atardecer, dijo Jesús a sus discípulos: Vamos a la otra orilla”.

A veces Jesús nos pide que no quedemos en el mismo lugar, que nos marchemos hacia lo des-
conocido, el Señor suele embarcarse con nosotras, porque quiere llevarnos más lejos. Por miedo 
dudamos del Señor y le echamos la culpa ¿No te importa que perezcamos?, y decimos ¡Él tiene 
la culpa de que nos hayamos metido en la tormenta! Después de la desconfianza viene el clamor 
¡haz algo! ¡calma la tormenta! 

Para sorpresa de los discípulos, es él quien les reprocha: «Pero, vamos a ver: ¿No voy con voso-
tros en la barca? ¡Pues fíate!  ¿Por qué no confías? ¿Es que no tienes fe? (Lo opuesto a la fe es 
el miedo).

Algo que podemos aprender de esta escena evangélica es que tenerle en nuestra barca, no sig-
nifica que estemos seguros, porque para llegar a la otra orilla, la persona tiene que estar abierta 
y disponible. 

Segunda parte del día, dinámica de la arcilla. La Hna. Ana María, antes de iniciar el trabajo con 
el barro hizo un sorteo con todas. En clima de oración, empezamos a trabajar la arcilla cómo el 
alfarero. Cada una tenía que hacer algo y después explicar su significado. Yo hice una barca y 
un corazón, aunque no sea buena en trabajar el barro, no me salió tan bien, pero lo importante 
es la intención, ¿no? 

La persona afortunada de dicho trabajo fue nuestra novicia Ema. El corazón representa el amor 
que debemos llevar en nuestra vida y dárselo a los demás. La barca y la cruz, representa que Cris-
to camina siempre con nosotros, que no debemos tener miedo sino fe.

A mí me regalaron una canasta, hecha por nuestra novicia Amelia, con los dones que uno nece-
sita para caminar: alegría, paz, amor, tranquilidad, simplicidad. Y lo más importante de todo, Dios. 
Me gustó mucho. 

Después de esta actividad fuimos a visitar el museo de Montserrat. Ya podréis imaginar que mi 
hobby no es el museo, pero perseveré hasta el final y muy atenta, tuvimos como guía un Monje 
y nos lo explicó todo. No os explico porque me llevará mucho tiempo. Terminada la visita, vol-
vimos a la hospedería, agradecimos a los monjes por la acogida y buena atención durante los 
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días que estuvimos de convivencia. Después de la comida nos despedimos y volvimos a nuestra 
comunidad. 

Ha sido una experiencia increíble, tuve tiempo para hacer muchas cosas, rezar, aprender, diver-
tirme, compartir, relajarme y también sacar muchas fotos. Una de las cosas que me gustó mucho, 
fue conocer y convivir con las jóvenes. No hablé mucho, pero lo poco que estuvimos juntas lo pasé 
muy bien. 

Queridas Hermanas, hasta aquí mi pequeño compartir. Unidas en la oración.  

        Joaquina Sachindongo - Postulante
        Comunidad de Terrassa

RETIRO Y CONVIVENCIA EN MONTSERRAT
Queridas Hermanas, ¡Paz y bien!

Estoy contenta y feliz de compartir con vosotras el encuentro que hicimos en Montserrat desde el 
día 18 hasta el día 20 de junio. 

Para mí el encuentro fue interesante y constructivo. Éramos 19 personas de 6 congregaciones. Es-
pecialmente 10 personas de nuestra congregación. El viernes por la noche, después de cenar dedi-
camos un tiempo a conocernos y cada una tenía que expresar lo que esperaba del encuentro.  Yo 
esperaba aprender y compartir.

Para mí era la primera vez en Montserrat. Desde el día que me informaron que iríamos allí, tenía mu-
chas preguntas en mi interior como: ¿Qué hay? ¿cómo es Montserrat? etc.

EL sábado por la mañana después de desayunar fuimos a saludar a nuestra Madre de Montserrat y 
rezamos la “Dios te salve María” y “Gloria al Padre” por nuestra Congregación. Las novicias llevaron 
una vela muy grande y muy bonita y la encendieron.  Esa costumbre me gustó mucho. Había mu-
chas velas llevadas por otras personas. Las veces que he visitado nuestra Madre de Kibeho/Ruanda 
(Madre del Verbo) nunca he visto esa costumbre. Después de eso, casi a las nueve y media, el Pa-
dre Ignacio, un Monje de allí, de Montserrat nos dio explicaciones sobre la “Oración con los Salmos”. 
Nos hablo de los salmos de Laudes, de Vísperas y de distintas circunstancias.  

Como mi español es pobre entendí pocas cosas, pero importantes:

-Aunque la oración es un combate espiritual, la solución no es abandonarla. Al contrario, hay 
que tener perseverancia. Con mis fuerzas no puedo llegar al éxito, pero con la ayuda del Espíritu 
Santo nada es imposible.

-No ser esclava de mis propios estados de desánimo. El desánimo y el miedo vienen de Satanás. 
Por eso debo dejarme guiar por el Espíritu Santo y saber dominarme  interiormente. 
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-Pensar y concentrarse en la oración y practicarla. Porque rezar es una cosa y practicar la ora-
ción es otra. Rezar sin pensar es fácil. La oración exige la presencia total de la persona, físicamen-
te y espiritualmente 

-También aprendí que los altibajos en la vida y en la oración, son importantes porque nos ayudan 
a descubrir la belleza de nuestro Dios.

Por la tarde, vimos la película “Haevnen= La Venganza”. Tiene lugar entre un pequeño pueblo de 
Dinamarca y un campo de refugiados en Sudán. Al principio era una película muy dura de manera 
que tenía mucho miedo. Yo le daría el título de: “El camino del perdón”. Porque para poder perdonar 
hay que trabajarlo. A veces cuando hay un conflicto muy fuerte, entender el perdón cuesta mucho. 

Lo que he apuntado sobre esta película es que: Nunca el mal ganará sobre el bien. Nunca el odio 
ganará sobre el amor. No abandonar estos objetivos, aunque haya problemas. Pensar antes de 
actuar. No tomar decisiones cuando no estoy bien. La película me gustó mucho.

Finalmente voy a hablar de la naturaleza y de las obras humanas. Aquí no tengo palabras adecua-
das para expresarme. He visto montañas, vegetación y diferentes obras realizadas por el hombre 
que llaman la atención como: la Basílica de Montserrat, Monasterio en plena naturaleza, rutas, 
museos. Noté que Dios es infinito, grande, omnipotente e incomparable; que ama mucho al hom-
bre, porque nos ha dado todas las cosas con bondad. Aunque mi País se llama “Ruanda de mil 
montañas” nunca he visto una montana como Montserrat, tan alta, tan diferente y tan original. Vi 
que Montserrat es un lugar de peregrinación, ideal para rezar, y contemplar las maravillas del Señor.  

Muchas gracias a nuestra congregación, por esa oportunidad tan inspiradora.

        Pascasia  Kamaliza - Aspirante
        Comunidad de Terrassa
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CELEBRACIÓN DE LA NATIVIDAD EN PLENA PANDEMIA DE 2020
Hermanas: Paz y Bien

El mes de agosto de 2020, nos pidieron que escribiéramos algo 
para nuestro boletín Sembrando, pero la una por la otra, se pasó 
el tiempo y no lo hicimos. Pedimos las disculpas por ello y hoy 
compartimos con todas ustedes cómo vivimos y celebramos, en 
plena pandemia  ¡El nacimiento de nuestra Madre Santísima!

Faltando unos cuantos días para tan gran celebración a herma-
na Norma y a mí, nos rondaba por la cabeza cómo preparar la 
Natividad de nuestra Niña María y sobre todo cómo hacer par-
ticipar a las personas de nuestro entorno. Mucho deseábamos 
que la gente del barrio, parroquia y escuelas cercanas sintie-
ran la presencia cercana de María en este momento tan crucial 
para nuestra humanidad.

Cabe resaltar que por aquí el coronavirus aún está un poco con-
trolado y la vida la vamos haciendo con la “nueva normalidad”. 
Aunque es cierto que el virus ha cobrado pocas víctimas huma-
nas, todo el país está experimentando el dolor y los estragos que 
va causando la pandemia.

Pedimos luces al Espíritu Santo y así bajo su guía, comenzamos a 
preparar la Novena. Muy rápidamente, nuestras habitaciones se 
convirtieron en cuartos de imprenta y talleres. Redactamos algu-
nos folletos con temas y oraciones sencillas y asequibles;  cada 
día al finalizar la novena, compartíamos algún detalle con quie-
nes venían a nuestra casa.

Día 30: Breve historia y origen de esta fiesta. Obsequio: Estampa 
de la Virgen Niña con una oración a ella.

Día 31: María en nuestra Congregación. Obsequio: Pegatinas y 
logos con lemas e imágenes propias de las FMN

REGUEMOS
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Día 1: María ¡Ruega por nosotros! Obsequio: Un rosario

Día 2: María en el silencio. Obsequio: Una libretita para anotaciones.

Día 3: ¡Dichosa Tú, que has creído! Obsequio: Tríptico ¿Qué haces con tu vida?

Día 4: ¡Gracias Madre! Obsequio: Una vela celeste.

Día 5: María intercede por nosotros. Obsequio: Un denario.

Día 6: Oración por el fin de la pandemia. Obsequio: Una mascarilla con la imagen de la Virgen Niña.

Día 7: Un SÍ para la humanidad. Obsequio: Tríptico una aventura por descubrir en las FMN.

Pasamos nueve días hermosos, algunos eran con mucha participación y otros con poquitas perso-
nas, pero igualmente nuestra capillita estaba abierta de par en par, desde las 10:00 de la mañana, 
hasta las 5:00 de la tarde.

Algunos testimonios de las personas que participaron en la novena

La Sra. Lucía Piaggido: No dejó de venir un solo día. ¿El motivo? agradecer a nuestra Niña María por 
el milagro de poder tener un nieto. Hace tiempo su hija no podía concebir, Madre Asunción le dijo: 
“Pídaselo a la Niña” y…hoy existe un hermoso bebé.

Sr. Juan Carlos Zegarra: Tuvo coronavirus, 90% de los pulmones destrozados. La Virgen lo salvó y los 
doctores aceptaron que fue un verdadero milagro. Por ahora se va recuperando. Siempre da gra-
cias a nuestra Madre Santísima y a nuestra Congregación.

José Evora: Un alumno de nuestra escuela. No católico pero amante de la Virgen María. En tres mó-
dulos que estudió de enfermería, invocó la protección de Ntra. Madre Santísima para lo que acudía 
a la capilla. Ahora ya concluyó sus estudios y no deja de expresar su gratitud. 

Y nosotras: En este tiempo de pandemia también hemos experimentado la protección de María 
Niña; en dos oportunidades recibimos por sorpresa comida y víveres, gracias a la generosidad de 
una amiga y de un vecino. La comida fue un día que no tuvimos tiempo de cocinar y los víveres otro 
día que tampoco pudimos acudir a la feria (mercadillo) del barrio donde solemos comprar víveres 
para la semana. Y finalmente el covid 19 ha pasado de largo en nuestras vidas, otro verdadero mi-
lagro. ¡Gracias Señor! ¡Gracias Madre Santísima!  

Para el día 8 Hna. Norma y yo, habíamos programado renovar nuestros votos en la Misa de la 
parroquia. Nuestra comunidad colabora pastoralmente en dos parroquias, una es Ntra. Sra. de 
los Dolores, a la que pertenecemos, y la otra Ntra. Sra. de la Asunción Madre de los Migrantes. En 
nuestra parroquia sólo hay celebración de la Eucaristía los sábados y domingos y en Ntra. Sra. de la 
Asunción todos los días.

Grande fue nuestra sorpresa cuando el lunes día 7, recibíamos una llamada de nuestro párroco para 
decirnos, que por el cariño a la Virgen y a todas nuestras Hermanas que vivieron en esta comunidad, 
abriría las puertas del templo para celebrar la fiesta de la Virgen en su Natividad. Así que muy gustosas 
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aceptamos y el día central participamos de dos misas acompañadas de la feligresía. En la Eucaristía de 
la mañana en una parroquia, pedimos por nuestra Madre Rosario y por todo el Consejo General y en 
la de la tarde en la otra parroquia, oramos por el aumento de vocaciones en nuestra Congregación.

En los dos sitios lo pasamos muy lindo. Son comunidades parroquiales muy diferentes pero unidas en 
Cristo. Muy difícil es resumir en breves líneas todo lo vivido. Damos gracias a Dios y a la Virgen Santí-
sima por todo esto y, por tantas otras cosas que no da tiempo de contar ni de escribir.

 Un abrazo fraterno unidas en Cristo y en nuestro hermano Francisco.

       Hna. Guadalupe Chávez y Norma Guanuco
       Comunidad de Montevideo

FIESTA PATRONAL. VIRGEN DEL PERPETUO SOCORRO
Hola hermanas, Paz y Bien. Por medio de este pequeño articulo quiero compartir con todas lo vivido 
en la fiesta patronal de la Parroquia Virgen del Perpetuo Socorro de Orellana, que celebramos el 
27 de junio del presente año. Para este acontecimiento nos hemos preparado con la novena a la 
virgen en su advocación del Perpetuo socorro, la novena fue motivada por el grupo de los Darderos 
que prepararon con entusiasmo y gran esmero.   Fueron ellos mismos los que sugirieron que se hicie-
ra la procesión con la imagen de la Virgen, respetando, dentro de lo posible, el protocolo sanitario. 
Así se quedó en una reunión que tuvimos los primeros días del mes de junio.  El día 17 empezaron po-
niendo hermosa a nuestra Madre del cielo, es decir, armaron un pequeño altar y después colocaron 
la imagen, para que presidiera los días de la novena. El día 18 se dio inicio a la novena acudiendo 
un poquito más de fieles que de costumbre. Se intentaba vivir en un clima de oración y acción de 
gracias, por los bienes que recibimos del Señor, por intercesión de nuestra Madre del Cielo. 

Para este acontecimiento nos acompañaron nuestras hermanas de la Comunidad de Tierra Blanca, 
M. Amanda, Patricia e Inés y el P. Writter Cruzado Guevara, quien se encuentra prestando su servicio 
en la Parroquia Nuestra Señora de Lourdes en Tierra Blanca. Llegaron el 26 por la mañana, ¡que go-
zada! siempre se disfruta cuando crece la fraternidad. En el almuerzo degustamos un rico inchicapi 
preparado por Faviola Ojanama que se encontraba en Orellana y vino a echarnos una mano, que 
en momentos así, nunca está de más poder contar con algún refuerzo. Por la tarde tuvimos la Eu-
caristía que siempre es motivo de gratitud poder participar de la celebración de este gran misterio.

Al día siguiente día central de la fiesta, a las 8.30 empezaron a sonar las campanas de la Parroquia, la 
gente iba llegando y la iglesia se llenó por completo. La Celebración Eucarística empezó a las 9 a.m. 
en un clima sencillo pero emotivo. El coro animó con sus cantos e instrumentos, parecían ángeles 
cantando. Unimos a esta festividad, la celebración de los 50 años de matrimonio, de los esposos Sr. 
Marcos Ramírez y Sra. María Edelmira Zarate, los que volvieron a renovar sus promesas matrimoniales. 
Son los padres de nuestra Hna. Leticia Ramírez, que con tanta ilusión esperaron este momento, no 
solo ellos sino también sus hijos que se trasladaron de diferentes lugares donde residen para poder 
acompañar a sus padres, en esta fecha especial y dar gracias a Dios junto con toda la familia. 
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El día se presentó con un sol radiante, un día espectacular para hacer un buen homenaje a nuestra 
Madre del Cielo. En la homilía el P. Writter  comentó, la importancia de la Madre, haciendo refe-
rencia a María como Madre de la Iglesia. Una buena madre nunca abandona a sus hijos por más 
que se porten mal. María como Patrona del pueblo de Orellana es su protectora y su auxilio bajo la 
bonita advocación del Perpetuo Socorro; no tengan miedo de acudir a ella es el camino más corto 
para llegar a Dios. También hizo referencia a la fidelidad en las parejas, aprovechando el momento 
de la renovación de los compromisos matrimoniales de los esposos Marcos y María Edelmira. Dijo: 
“Llegar a este momento no es fácil, pero con la bendición de Dios si es posible. Familia que reza uni-
da permanece unida”. Finalizó contando una pequeña anécdota, una pareja que no podían tener 
hijos llegaron a separarse, pero la señora le pedía a la virgen con fe y perseverancia poder tener un 
hijo y la virgen se lo concedió. La oración perseverante da sus frutos, pero el tiempo lo pone Dios. 

En el momento del ofertorio el matrimonio que celebraba las bodas de oro llevó el pan y vino; otra 
pareja, un manto de la virgen como símbolo del amor hacia Ella, otra pareja ofreció una jarra con 
chicha de maíz, acompañado de unas rosquillas de yuca, alimentos típicos que se preparan en la 
región y se degusta en la fiesta patronal del pueblo. Este momento fue muy emotivo. Todo esto se 
vivió durante la celebración eucarística.

Por la tarde a las 4 p.m. tuvimos la procesión; a la imagen la acompañaban los Darderos, un peque-
ño grupo de jóvenes, y otros fieles. Finalizamos la procesión a las 6:30 p.m. y ya con la imagen en la 
parroquia, como despedida cantamos el himno a nuestra Madre la Virgen del Perpetuo Socorro. 
Después pasamos a uno de los salones de la parroquia, a compartir los bocaditos y las bebidas que 
los Darderos habían traído para la ocasión. Pasamos un momento agradable en un clima de familia.

Bueno Hermanas, esto ha sido un poco a grandes rasgos lo vivido en la fiesta Patronal, que nuestra 
Madre del Cielo nos lleve siempre al corazón de su Hijo, para hacer su voluntad.

         Hna. Olga Piña López
         Comunidad de Orellana

Matrimonio, Hermanas y sacerdote Procesión de la Virgen del Perpetuo Socorro
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25 AÑOS DE LA FUNDACIÓN EN ÁFRICA. EN LUANDA-ANGOLA 

¿Cuál fue el motivo de ir a fundar a África?

Al cumplir los 100 años de la aprobación Pontificia de la Congregación, hubo quién 
iluminada con el celo y don del Espíritu Santo, fue reflexionando y madurando sobre 
la posibilidad de fundar en África, lo expuso y después de estudiarlo decidieron ha-
cerlo realidad. Nuestro Carisma, don del Espíritu para la Iglesia y para el mundo que-
ríamos hacerlo presente en otro Continente, atendiendo a los enfermos y a los más 
necesitados.

¿Por qué fue en Angola la primera Misión?

En aquella fecha estaba en Angola Don Félix del Blanco como Nuncio de su Santidad, 
que nos conocía de Roma, y se le expuso este deseo e inquietud. Él, que conocía las ne-
cesidades del país, todavía en guerra civil, vio que el campo para una nueva fundación 
era propicio. Madre Ana María Lander, superiora general, con Madre Pilar Rodríguez, 
decidieron ir personalmente para conocer de cerca la realidad del país, vista la reali-
dad se determinó hacer la fundación. Entre las entrevistas realizadas, una fue con Sor 
Dominique religiosa del Santísimo Salvador que trabajaba en el área de salud, concre-
tamente en el Hospital de los pobres por lo que conocía perfectamente las necesidades 
en este campo. Ella fue nuestro apoyo y guía.

En el año 1995 Madre Ana María con los miembros del Consejo General, decidieron 
preparar a tres Hermanas para la fundación: Se hizo eco toda la Congregación y se 
buscó la representación del Perú, Argentina y España y fuimos enviadas las siguientes 
Hermanas: Hna. Araceli Porras como superiora, que estaba en el Perú e inauguraron 
con ella el Centro mamá Muxima. Ascensión Martín de Ecónoma y para trabajar en 
la pastoral vocacional y Raquel Pérez que se le asignó como Secretaria de la Comu-
nidad y trabajo con los jóvenes. En realidad, íbamos las tres al Hospital de los pobres, 
pero con la doble misión: comunitaria y apostólica.

Las tres muy entusiasmadas, el día 8 de octubre de 1996, salimos de Barcelona con 
destino a ANGOLA Luanda, cuya llegada fue el día 9. Nos esperaba Sor Dominique con 
Sor Iría que conducía la carriña (camioneta). La fecha más importante fue el día 10 de 

LA COSECHA
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octubre de 1996 día de la inauguración o fundación de la comunidad establecida en Luanda, o sea 
al día siguiente de nuestra llegada.

A pocos días de nuestra llegada se creó el Centro Sanitario “Mamá Muxima” que lo inauguraron 
con M. Araceli y Sra. Lourdes. También se hizo trato en el Hospital Pediátrico de Josina Masie, en este 
centro comenzamos a trabajar el 11 de noviembre, día muy señalado al celebrarse la Fiesta Nacio-
nal de la Independencia; nos presentaron a la Directora y empezamos el día 12, Hna. Raquel en el 
Pabellón de niños y Hna. Ascensión en Triagem; que lo pase muy mal por falta de medios, aunque 
Sor Dominique nos ayudaba muchísimo.

Al mes y medio de nuestra llegada Araceli cogió el primer Paludismo y me dijo: Ascensión, tú te que-
das en casa, para comprar, cocinar y buscar agua que mendigábamos en los vecinos y esta fue mi 
misión además de hacer de chofer para llevar y traer cada día a Araceli y a Raquel de su puesto de 
trabajo. También me ocupé de la formación de las jóvenes siendo la primera de ellas nuestra Hna. 
Mariquinha. Los trámites, interminables, en el Ministerio de Justicia para conseguir el certificado de 
Personalidad Jurídica, también me tocaron a mí.

Experiencias

-En el Hospital la experiencia fue difícil por la escasez de medios, pero veíamos la necesidad para 
cuidar de los niños pues los pocos medicamentos que nos entregaban con frecuencia los ven-
dían las enfermeras o eran aplicados a medias o sea la dosis de una, daban a dos. Nos ayudó 
mucho Sor Dominique proporcionándonos material y medicinas. En Mamá Muxima al ser el Cen-

Tía Fatinha, Hnas. Olga, Ascensión y Raquel
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Hna. Araceli en el centro

tro más pequeño era diferente; Madre Araceli se preocupó mucho, la enfermera era muy buena 
y no había esos abusos.

-En cuanto a vivienda, tuvimos mucha suerte con Sor Dominique, nos dejaron una casa cerca del 
Carmelo en el Barrio Azul, la casa era muy buena con sus cuartos de baño, pero no había agua. 

Con las Hermanas Espiritánas tuvimos muy buena relacione. La Comunidad permitió que nos lla-
maran por teléfono a su casa y M. General una vez al mes llamaba para saber cómo seguíamos.

-Al inicio del curso 1997 en Quinanga Capela de Nuestra Señora del Rosario y San Pedro de Pren-
da, empecé a dar catequesis, invitada por los Padres Espirítanos (Misioneros del Espíritu Santo) y 
las Hnas. Espiritanas. 

-A través de las religiosas mexicanas conocimos a Joaquín Mona, quien nos prestó innumera-
bles favores y servicios con la carriña del centro Don Bosco. Este trabajaba con los “mutilados” 
que traía de Menongue al sur del país; Joaquín tenía una casa a donde los acogía para que 
les pudieran poner las prótesis. Los viernes empecé a hacer trabajo pastoral con los mutilados. 
Allí ayudaba al niño “Careca” (su nombre es Ignacio), le enseñaba a leer, decía que quería 
ser Piloto; hoy es todo un hombre. No tenía piernas, pero tuvo la suerte que una señora italiana 
que trabajaba en el centro “Don Bosco” lo llevó a Italia y allí le hicieron las prótesis y se formó. 
A la casa se le puso el nombre de Mª Menina donde varias veces celebramos la Eucaristía con 
los mutilados.

-En el barrio Azul estuvimos dos años hasta que encontramos casa propia de la Congregación. 
Madre Araceli y servidora, muchas tardes la dedicamos a buscar vivienda, que las vendían sin 
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tener papeles ni escrituras o eran falsas y había muchos engaños; visitamos unas 22 casas hasta 
conseguir la de San Pablo; en ese tiempo más de una vez nos quisieron “timar” pero el Señor esta-
ba con nosotras y nos lo hacía ver; Su Excelencia Reverendísima Dom Damián Franklin nos ayudó 
mucho comprobando la documentación de las casas ya que él era abogado. 

-Por fin el día 3 de octubre de 1998 pasamos a nuestra propia casa en San Pablo Rua da Missão y 
allí celebramos la 1ª fiesta de San Francisco. Entre tanto tuvimos que amueblarla y comprar todo. 
Enseguida entró como aspirante Hna. Mariquinha y al año siguiente Hna. Luisa.

-A los dos años compramos la carriña que nos acompañó Monseñor Franklin. Tuvimos la experien-
cia que nos la robaron delante del Centro la PRECOL (obra apostólica de los Padres Vascos), con 
pistola en mano, pero la recuperamos. 

En la vida misionera se tocan todas las teclas que haga falta para que suene bien la orquesta. Ya 
establecidas allí Monseñor Damián Antonio Franklin quiso que fuéramos a la Pastoral a un lugar de 
la periferia y nos envió a Santo André en la Capela de San Pedro de la Barra con los Padres Oblatos 
de Mª Inmaculada; eran de la República del Congo. Hna. Raquel se quedó en la Parroquia de San 
Pablo en la Pastoral con jóvenes y M. Araceli y Ascensión en san Pedro de la Barra en Catequesis de 
Confirmación. Frutos de esa misión son: Hnas. Luisa y Virginia.  

¿Qué podemos contar de otras experiencias?

Fuimos con muchas ganas de hacer presente nuestro Carisma y nos arriesgamos a todo con 
ilusión. La guerra no había terminado y la escasez de víveres era grande, pero nos animaba el 

Hna. Mariquinha, 1ª vocación
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espíritu de la entrega y generosidad para pasar las dificultades propias de la misión. Caminamos 
muchísimo, el idioma diferente, el desconocimiento de la Cultura, pero siempre encontramos la 
acogida y nos hemos sentido muy bien. Claro que M. Araceli y Ascensión, la que escribe, ya te-
níamos experiencia de haber trabajado en la misión del Perú en la Selva Amazónica y habíamos 
experimentado mucha pobreza y escasez de medios muchos más que en África, pero la lengua 
en Perú era la misma. 

Tuvimos buena relacione con las otras Congregaciones religiosas. En el área donde residíamos, to-
das las comunidades españolas nos reuníamos en Navidad, fiestas Patronales y otras celebraciones. 
Como no teníamos agua alguna vez llevamos a lavar las sábanas a casa de las Hnas. de Santa Ma-
ría. Nos hemos sentido muy bien con todos y no digamos con los vecinos de Luanda, porque hemos 
estado al lado de los pobres; el abuelo hijos, Carlitos, Dalila nietos y biznietos. Hemos luchado, pero 
nos hemos ayudado y atendido y llevado de día y de noche al Hospital de la divina Providencia, he 
acompañado a muchos fallecidos al cementerio y siempre gratis.

A nivel Iglesia todos los meses había el encuentro de los misioneros y siempre estuvimos presentes 
al igual que en otras actividades. Asistíamos a la formación que se hacía a nivel de pastoral voca-
cional, encuentros de aspirantes y vacacionadas/os, retiros, etc. Yo todos los viernes por la tarde 
salía con “tía Fatinha” u otros miembros de pastoral de la salud de la parroquia, a visitar enfermos 
y personas mayores, a los óbitos para estar a su lado y acompañarlos, también iba con las novicias 
Mariquinha y Luisa. Tía Fatinha me ha enseñado mucho y me ha abierto muchas puertas, siempre la 
recordaré y llevaré en el corazón la “peregrina” como yo la llamaba mujer de fe y apostolado, así 
como a Joaquim y familia. ¡Son tantas las vivencias y experiencias!… 

Nos queda la alegría de haber hecho el bien sin mirar a quien y es lo único de lo que se nos pedirá 
cuenta en el examen final de vida. Hemos trabajado mucho para que, las que nos seguís manten-
gáis viva la llama y el Carisma y viváis dignamente con los medios básicos tan necesarios: agua, 
luz. En el número 2 de nuestro Directorio leemos: “Como continuadoras del don de Dios a francisco 
Darder y a Isabel Ventosa, a nosotras nos corresponde vivir, custodiar, profundizar y desarrollar el 
don recibido del Espíritu”. Estas son algunas de las experiencias.

Recibid un fuerte abrazo y siempre unidas en la oración.

         Hna. Ascensión Martín Aparicio
         Comunidad de Casa General
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CINCUENTA AÑOS DE CREACIÓN DE LA MISIÓN EN ORELLANA

Ante todo, mi saludo franciscano de PAZ Y BIEN para todas y cada una de las Hnas. 

Voy a ser la continuadora del relato.

Ya tenemos cómo se dio inicio a la misión en este pueblo-ciudad que es Orellana, la que nos lo 
relata es Hna. Ascensión Martín, una de las tres fundadoras, de esta comunidad, las otras dos Hnas. 
Goretti Pucheta y M. Amparo Palacios, lo celebrarán y darán gracias a Dios desde el cielo.

A los dos años de fundación yo llegué cuando ya estaba todo preparado y en marcha, vivienda y 
centro educativo inicial, servicio en salud e integración en la parroquia de Orellana.
Debo decir que en la actualidad, no es la Orellana del año 1971 y yo diría que en casi todos los as-
pectos, como iré mencionando. De una población de 3000 habitantes aproximadamente a otra de 
más de 10 000 habitantes; de tener todas las calles sin ninguna pista y con muchísimo barro, tanto 
que nos obligaba a tener que utilizar las botas con mucha frecuencia, a contar con un gran pueblo 
un tanto urbanizado, con varias calles asfaltadas, con muchísimos comercios etc. Pero se han incre-
mentado los asentamientos humanos y las invasiones de terreno.

En educación, tenía un solo colegio de secundaria, recién creado y un agro pecuario y en la ac-
tualidad, cuenta con tres colegios de educación secundaria; en educación primaria dos escuelas 
y una mixta y en la actualidad, cuatro Centros de educación primaria; con un centro inicial y ahora 
tiene cuatro centros de educación inicial.

En cuanto a servicios, con unas horas de luz y a veces sin ella, en la actualidad gozamos, desde hace 
cuatro años, de luz todos los días; servicio de agua con cierta irregularidad y con los adelantos de 
las redes sociales.  ¡Ah! y lo más importante, de pasarte días y días en las lanchas para desplazarte, a 

Hnas. Victorina, Amparo, Ascensión y Rosa
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contar con unos botes rápidos que te permiten desplazarte en unas horas a las diferentes ciudades. 
Todo esto no ha sido de un día para otro sino al ritmo de la selva que siempre camina con lentitud.

Son muchas las familias que han emigrado a la ciudad y otras muchísimas que han inmigrado de los 
pueblos, huyendo de las inundaciones y la crecida de los ríos que se ha llevado pueblos enteros y 
los jóvenes en busca de una mejor educación han obligado a sus padres a ir a la ciudad o a venir 
a Orellana.

Desde el inicio hemos estado acompañadas por la Comunidad de franciscanos. Todas, o casi todas 
habrán escuchado anécdotas y dichos del P. José Ramón Palací que excepto unos años que pasó 
en España por enfermedad, acompañó a la comunidad el resto de sus 50 años que paso como fun-
dador y párroco. Él generosamente nos dejó su casa para que estuviéramos más cerca de la iglesia, 
del embarque y desembarque en los viajes y para las compras y él se construyó su casa dentro del 
mismo terreno. Estuvo acompañado por varios misioneros, pero por poco tiempo, la mayor parte la 
pasó solo. Estos fueron los que le acompañaron:

Padres Jesús Carrero, Joaquín Ferrer, Hno. Mauricio y Mons. Víctor de la Peña y Mons. Julio Ojeda, 
antes de ser obispos.

En la actualidad estamos de responsables de la Parroquia, nuestro Obispo es el Hno. Juan Oliver (él 
quiere que le llamemos Hermano) y es muy buen hermano; reside en Requena y nos visita una o dos 
veces al año, el resto del año estamos muy apoyadas por los Hnos. Franciscanos de la comunidad 
de Contamana, José Luis Coll y Antonio que nos visitan siempre que se les necesitan para servicios 
pastorales que no podemos hacer nosotras. Para los tres nuestro sincero agradecimiento.

Padre Palací en proa Padre José Luis, Hermanas y niños de 1ª Comunión
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Hna. Inés Hna. Olga y Sra. enferma

Y ¿cómo nos fuimos integrando en este “nuevo pueblo”? Como comunidad dentro del vicariato de 
Requena y más concretamente en la Parroquia del Perpetuo Socorro. Nuestros campos de acción 
constantes han sido: la salud, la educación, la pastoral dentro del pueblo y también en los peque-
ños pueblos o caseríos que pertenecen a la Parroquia.

El crecimiento demográfico ya constituye una gran dificultad pues nos resulta muy difícil estar en 
contacto y atención con todos. En mis primeros años conocía a casi todos, ahora tal vez conoceré 
a un tercio de la población. Se han multiplicado las sectas en Orellana y en todos los pueblos que 
además de dividirlos han creado mucho desconcierto y abandono de la religión católica y a esto 
se suma que varios de los profesores son de otras confesiones y confunden a los mismos alumnos.

En salud, en el inicio fuimos las responsables de la atención de los enfermos en todo el pueblo y en 
todos los casos que se presentaban, algunos difíciles y arriesgados. Ahí las pioneras fueron Hna. Am-
paro Palacios y  Rosa Cuesta ellas respondían por todos los casos, después de varios años tuvieron 
ayuda de unas estudiantes de enfermería y años más tarde vinieron médicos que no se adaptaron 
y pronto lo dejaron, con el tercero de los médicos, fue el desastre  pues resulta que Rosa viajó a Iqui-
tos para comprar medicamentos y regresó contenta y cargadita de los mismos, no habían pasado 
unos días cuando la compañera del médico dejó la cocina de gas prendida y en menos de una 
hora, al ser el local de madera,  solo quedaban las cenizas y ahí se fueron todas las medicinas. ¡Fue 
terrible volver a empezar de cero! buscando un ambiente para el trabajo y nuevo equipamiento. 

Continuaron trabajando hasta conseguir un nuevo centro de salud y ahí trabajaron varias herma-
nas, Hnas. Carmen Fernández, Araceli Porras, Margarita Pérez, Carmen García e  Inés Veramendi 
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Hnas. Ascensión y Goretti

que fue la última en el Centro de salud, pero no en la labor sanitaria y la de escucha, que  continuó 
en la casa como un Centro asistencial, al cual acudía mucha gente y que después se convirtió en el 
CENTRO ASISTENCIAL “Madre Amparo Palacios”, en recuerdo de la que fue también fundadora de 
la casa misión en Tierra Blanca. La labor continuó con diferentes Hnas. Gloria Barrios, Norma Albur-
querque, Norma Guanuco y actualmente, Olga Piña a donde acuden enfermos, ancianos, los que 
necesitan medicación, atención médica y desahogos. La atención con medicación se extiende 
también a los pueblos cercanos o caseríos perteneciente a la parroquia de Orellana. 

Educación inicial, se puso en marcha con la llegada de las Hermanas. Las primeras profesoras fue-
ron las Hnas. Goretti Pucheta y Ascensión Martín sobre las que recayó la organización y proceso 
de construcción del local que ha durado hasta hace pocos años. En ese lugar, desde el gobierno, 
han construido un amplio, bien aireado y pedagógico local con su cancha deportiva. Hoy conti-
núa con un buen número de alumnos y profesores que también celebraran las bodas de oro de 
su creación.

En 1973 iniciamos nuestra labor en educación secundaria en el colegio “Carlos Cavero Egúsqui-
za”, dirigido por el misionero y fundador José Ramón Palací. Ahí hemos trabajado varias Herma-
nas: Liliana Guerra, Amanda Delerna, Encarnación Santamaría y Victorina Galdeano, trabajo que 
nos permitió entrar en contacto con la juventud para después formar a los jóvenes en valores y 
educación cristiana. Hace tres años, Hna. Milagros Freyre se integró como profesora de educa-
ción religiosa en un nuevo colegio del barrio alto” Vizalote Huaman” de reciente creación. Donde 
tiene una ardua labor por ser una zona de personas advenedizas, pobres y de varias creencias 
religiosas.
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Hna. Victorina

Hna. Milagros

Al frente de la Dirección y como profesoras de mecanografía hemos estado durante varios años, en 
el Centro de Educación técnico Productiva, (CETPRO), con un convenio del Vicariato de Requena 
con el Ministerio de Educación, con las opciones de: Corte y confección, computación, repostería 
y peluquería, como profesoras de mecanografía. Aprendizaje muy necesario en nuestro medio, por 
eso el centro continúa.

En la pastoral todas las Hermanas que llegamos a la misión, nos iniciamos y continuamos con la 
catequesis sacramental dentro de la parroquia, pero pronto nos abrimos a las visitas en los caseríos 
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Clases de repostería Encuentro de jóvenes

para integrarnos en el proyecto del vicariato con miras a organizar las comunidades cristianas con 
sus propios animadores, en esta línea ya llevamos muchos años, pero el avance en la formación y 
compromiso de los Animadores es escaso. Siempre les visitamos en las fiestas patronales.

Con los jóvenes también hemos trabajado tanto en su formación como en el compromiso cristia-
no: en el coro, animación misionera y reuniones con los jóvenes de los pueblos más grandes de la 
parroquia; pero la experiencia es que pronto nos quedamos sin ellos, pues la mayoría terminan la 
secundaria y se van del pueblo, ya sea para trabajar o para estudiar.

¡Y la alegría y el alboroto que nos traen los niños que participan en la INFANCIA Y ADOLESCENCIA 
MISIONERA! estos niños desde cuatro hasta trece años, vienen con mucho ánimo y entusiasmo, 
celebran la Palabra de Dios, muy animada con escenificación de la Palabra, muchos cantos y di-
námicas; después reciben una sencilla formación misionera y lo que más les alegra es el refresco y 
las galletas. Los que quedan de estos grupos son los futuros animadores.

A partir de los 13 años ya forman parte del grupo de jóvenes JAICO donde reciben formación y se 
preparan para la recepción de los sacramentos... 

Con los adultos, tenemos el grupo de “darderos”, que por el momento son los que más participan, 
tenemos una reunión semanal de formación y animación. Ellos son los que se preocupan de detec-
tar las personas ancianas y necesitadas para su atención espiritual y humana y con ellos tenemos 
dos reuniones al año con la celebración de la Palabra, almuerzo y diversión.

También tenemos un proyecto de comedor, financiado desde nuestra Congregación, ya lle-
vamos varios años llevando el almuerzo a adultos, ancianos y algunos niños que están solos o 
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mal atendidos, los que pueden vienen al comedor y se llevan el almuerzo, se les ha ofrecido 
para comer en el centro, pero ellos prefieren comerlo en casa. Durante la pandemia, con el 
motocarro, a todos se les ha llevado el almuerzo a su casa y ellos felices y contentos. La finan-
ciación como he indicado nos viene del gobierno general de nuestra Congregación, excepto 
el año 2020 que fue el Obispo quien nos ayudó, por la imposibilidad de recibir los recursos des-
de España.

Fiesta misionera

Darderos en oración

Darderos en un momento lúdico
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Fruto de nuestra vida y trabajo apostólico han surgido lo que con tanta ansia buscamos y espe-
ramos, las vocaciones, ahí están las Hermanas: Olga Piña, primera vocación orellanina, Ángela 
Patricia Cueva, María Leticia Ramírez y Landi Llanina Tapullima. En el momento presente, los jó-
venes no están por la opción vocacional como bautizados, estos están metidos y distraídos con 
otros intereses.

Y con esto pongo punto final, no soy buena secretaria y creo que habrá quedado mucho en la 
mente, invito a las que han pasado por aquí que complementen sus vivencias con las hermanas 
que conviven.

Con mucho cariño  

         Hna. Victorina Galdeano
         Comunidad de Casa General

Hna. Victorina y ancianos
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NECROLÓGICAS

Franco García Fachín, hermano de la Hna. Teodocia García de la comunidad de 
Callao – Bellavista. Falleció el día 24 de junio de 2021

Concepción Conde Jara, madre de Madre Rosario García de la comunidad de 
Casa General. Falleció el día 12 de julio de 2021.

Beatriz Abdalá, hermana de nuestra Hna. Milagros Freyre de la comunidad de 
Orellana. Falleció el día 16 de julio de 2021.

José Rosario Pérez, cuñado de Hna. Norma Alburquerque de la comunidad de 
Ventanilla- Callao. Falleció el día 18 de julio de 2021.

José Januário Chipanda, hermano de Hna. Mariquinha Januário de la comunidad 
de Luanda. Falleció el día 23 de julio de 2021.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


